

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

España  
Estranjero (Unión Postal)

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 "

## HORAS DE DESPACHO

Remedios De las once de la mañana á las ocho de la noche  
y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
ADMINISTRACIÓN: Desde las diez de la mañana hasta las  
seis de la noche.  
TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

## LA ACTUALIDAD

### Notas sueltas

#### La cuestión sanitaria

El vecindario de Palma ha demostrado que deseaba la adopción de medidas contra la enfermedad reinante y que no estaba poseído de la desidia que algunos le suponían. Recomendó el Alcalde una práctica sanitaria y el vecindario, comprendido del peligro actual y de la importancia de la desinfección, realizó aquella con un afán y una solicitud pocas veces registrados.

Esta conducta del pueblo de Palma debe servir de espejo á las autoridades para andar celosas en los menesteres de la salud pública. La Junta de Sanidad tomó acuerdos importantes, el Colegio Médico ofreció un acabado estudio de las medidas á adoptar dentro de los medios de que disponemos, el Alcalde expresó acertados propósitos, pero aquellos acuerdos y medidas, esos propósitos están casi todos aun en el telar. Ya sabemos que algunos no pueden ponerse, de golpe y porrazo, en práctica, empero hay otros que podrían haberse ya implantado ayudando así los administradores de la colectividad al esfuerzo individual, que se registra, para la conservación de la salud. ¿Actividad! la demanda el pueblo. Estando ahora bien orientados falta tan sólo la rápida implantación de las prácticas higiénicas. Cada momento de apatía, cada *dejémoslo para mañana*, es una defensa que deja de levantarse, y su ausencia un paso franco más que encuentra el enemigo en su ataque.

#### Lo que ocurre en París

En la capital de la vecina república, á juzgar por lo que refleja la prensa que allí se publica, la opinión se muestra intensa, hondamente preocupada por crímenes que á plena luz y en los sitios más frecuentados vienen cometiendo los apaches con una osadía y una desfachatez que bien merece el calificativo de folletinesca, pues ni á los creadores de la novela sensacional á real la entrega se les pueda ocurrir tramas tan emocionantes como las que en París tienen una aterradora realidad.

Los morigerados ciudadanos ponen el grito en el cielo, en el Parlamento se ha hablado ya del asunto y la voz general pide que de una vez se escarmiente de una manera ejemplar á los que á tanto se atreven y que lo mismo, por ejemplo, se apoderan de un automóvil en la carretera de Montirgón después de matar al chauffeur y herir al propietario, que penetran á tiro limpio en la Sociedad General de Crédito de Chantilly matando al cajero y á otro empleado y robando 50.000 francos.

Lo que está pasando en Francia, por una correlación de ideas, nos hace pensar en lo que se diría de nosotros si ocurriera á este lado de los Pirineos, en territorio español. Tendría que leerse lo que se diría de España; habría que oír los comentarios con que se sonarían la noticia aquellos que pregonan que el África comienza en la cordillera de que antes hemos hecho mención.

Las escenas de piratería tienen por escenario el territorio francés, más aun, la propia capital de la república. Y siendo así y no como represalia, ya que esto no cuadra en corazones bien nacidos, sino únicamente haciendo historia, conviene consignar lo ocurrido y llamar sobre ello la atención, para cuando convenga respresar el recuerdo en defensa propia.

## COLABORACION

### La franqueza de Italia

La opinión general no perdona á los italianos el que se hayan metido de rondón, como dueños y señores, por Trípoli adelante. Y sin embargo, considerándolo bien, esa franqueza es la nota más simpática de su conducta para con los turcos. Los italianos no tienen más ni menos razón que otras naciones para re-

partirse el continente negro, y, si en algo se distinguen de ellas, es en no invocar misión histórica ninguna ni los sacrosantos deberes de civilizar en beneficio propio á los pueblos ajenos. Han dicho «Trípoli nos conviene» y allá se han marchado con sus cañones, sus barcos y la locomotora y la media docena de ralles que es costumbre llevar en tales correrías como símbolo de progreso.

Semejante proceder resulta mucho más leal que lo que Rusia ha hecho en Persia con beneplácito de los ingleses. Los persas, cansados de su magnífico señor de mandar a mudarse como dicen en América, y para reorganizar el país, nombraron director del Tesoro al ciudadano norteamericano Morgan Shuster joven de talentos, cuya primera providencia fué incorporar al fisco las propiedades de Shua-es-Sultanch hermano muy favorecido del soberano caído. Rusia, que veía en la gestión restauradora del intruso, un obstáculo grave á su rapacidad, se declaró entonces protectora del pobre expoliado y ordenó que un grupo de cosacos expulsara á los gendarmes que custodiaban las fincas. Mas Shuster se dejó de cuentas y envió tropas (que obligaron á los cosacos á retirarse. «Así las cosas—dice un diario—el gobierno de Teherán, temeroso de lo que podía sobrevenir, advirtió al director del Tesoro la necesidad de respetar los bienes de Shua-es-Sultanch. Shuster no atendió la indicación. En vista de ello, el jefe del ministerio le ordenó que no interviniera para nada en lo que se refería á los mencionados bienes, á lo que el decidido norteamericano replicó que él no podía cumplir lo mandado por un solo ministro en contra de disposiciones acordadas por el gabinete».

El gobierno persa se vió entonces en la disyuntiva de arrostrar la sublevación del pueblo que apoyaba á Shuster, ó hacer frente á Rusia que la combinaba con dos ultimatos en el segundo de los cuales se exigía la destitución del administrador del Tesoro. El caso no ofrecía duda, y después de sublevarse el pueblo, caer el gobierno y invadir Rusia, con beneplácito de los ingleses, el territorio, Shuster fué detenido.

A eso se ha limitado la acción civilizadora de los rusos impacientes por implantar en Persia su administración paternal y sabia cuyos beneficios se evidenciaron durante la lucha con el japonés. Y ahora diganme Vds: si no es preferible la franqueza italiana á la marrullería de Rusia y demás chulos internacionales.

Ya lo dice el refrán: vale más caer en gracia que ser gracioso. Y eso les ha pasado á los italianos: no han caído en gracia. Los que no les censuran su cinismo de usurpadores les echan en cara su ineptitud. «¡Torpes—les dicen—á que la anexión absoluta é inmediata de Trípoli! ¿No había sido más práctico imitar la conducta de los ingleses en Egipto? Un buen protectorado y se acabó». Y en esto tampoco son justos. ¿No hemos quedado en que, según el código de la caballerosidad al uso, es más noble dar la cara y exponerse á los porrazos que recurrir á la hipocresía y malas artes? Pues eso han hecho los italianos.

Aunque en justicia no hay tal nobleza. Los italianos no han establecido el protectorado en Trípoli por una razón muy poderosa: porque no les conviene. Y esto no lo digo yo que no tengo ninguna autoridad, lo confiesa el mismo Ferrero, publicista nacido en Italia y reputado en todo el mundo. El protectorado en Egipto y en Marruecos es posible porque Inglaterra tiene bajo su influencia exclusiva al Kediye egipcio y Francia tendrá metido en un puño al soberano marroquí. En cambio, el protectorado en Trípoli con el sultán á muchas leguas de distancia, á merced de los partidos políticos turcos y de la diplomacia extranjera sería un semillero de rencillas que tarde ó temprano habría provocado la guerra que ambas naciones sostienen hoy.

Lo dicho: no han caído en gracia; y habrá que resignarse á escuchar un día y otro las frases de cajón: «Claro, Italia se aprovecha de que las demás naciones tienen otros afanes y necesitan su silencio. Pescan en río revuelto».

Conste, sin embargo, que no me entusiasman las proezas de Italia y demás compañeros de liquidación. Dado lo decaído que anda el amor al prójimo, y aunque se trate de una cabeza de turco, me parece lógico que un otomano raje por mitad al primer bersaliere que se le ponga delante, y aun me parece más lógico que un árabe despanzurra al primer otomano que se le ponga á tiro.

M. SARMIENTO

## COLABORACION

### Esterilización del agua por el ozono

Una ciudad paga al cólera y á las fiebres tifoideas el tributo que le impone la impureza de sus aguas.

Profesor Bronardel

El poder desinfectante del ozono es tan extraordinariamente grande que casi llega á lo inconcebible. Dos casos bastan para demostrarlo:

1.º El Doctor Schanbein en horas hizo desaparecer por completo el olor fétido de 4 onzas de carne en estado de putrefacción, sometida en un matraz lleno de aire fuertemente ozonizado; lo cual demuestra que había sido destruido el principio odorífero microbiano originado por la fermentación pútrida de la carne.

2.º Scoutleten destapando dos frascos de aire ozonizado en un recinto que contenía estiercol en putrefacción y que despedía un olor muy desagradable, atenuó rápidamente el mal olor.

Experimentos recientes de Chapin han demostrado que el ozono goza de la propiedad de destruir los gérmenes todos: hongos, algas, microbios y bacterias.

Después de lo expuesto considero muy acertada la gestión del Ayuntamiento referente á la adquisición de un esterilizador del agua por medio del ozono, pues está demostrado que ni la filtración ni la ebullición son suficientes para corregir impurezas del agua. Los gérmenes microbianos son tan disimulados que atraviesan todos los filtros; y en cuanto á la ebullición tiene el grave inconveniente de privar al agua de su aire, la cual la hace muy indigesta.

El aparato esterilizador tiene por objeto mezclar íntimamente el agua con el ozono. Se compone de un potente generador de ozono y de un pulverizador aspirador. El generador de ozono obliga á la totalidad del aire aspirado á sufrir la acción de los efluvios eléctricos que unidos en turbión con el agua forman un contacto tan perfecto que hace que las materias orgánicas y los gérmenes infecciosos no puedan escapar á la acción esterilizante del ozono.

El ozono éstá oxígeno tricondensado por la acción de una corriente eléctrica, es el gas vital por excelencia. Como agente terapéutico y como medio profiláctico es de inapreciable valoración. Hoy en muchos hospitales y casas de salud se emplea el procedimiento de ozonizar el ambiente para prevenir toda infección y los higienistas lo recomiendan con eficacia en tiempo de epidemias.

Del mismo modo que se construyen aparatos para esterilizar el agua por el ozono se construyen, también, otros sencillísimos y al alcance de todas las familias para inhalaciones. Por medio de estos aparatos se consigue hacer llegar el ozono hasta el último confín del árbol bronquial—pulmonar destruyendo en sus células todos los gérmenes morbosos y microbios patógenos, que hoy, debido á la perfección alcanzada por el microscopio y á los adelantos en Bacteriología, se ha demostrado que muchas enfermedades de las vías respiratorias son debidas á la presencia de esos pequeñísimos organismos á los que se ha dado el nombre de microbios, siendo vana quimera intentar destruirlos por medio de reacciones químicas, puesto que la mayoría de ellos están dotados de una virulencia y vitalidad tal que para destruirlos sería preciso destruir las células donde ellos anidan. Hay que acudir, pues, al ozono que á su gran poder desinfectante reúne la cualidad de aumentar la oxigenación de la sangre, siendo esto un medio indirecto de corregir las infecciones, puesto que el oxígeno aumenta el glóbulo rojo; el glóbulo rojo vence la anemia y sin anemia no habría enfermedades infecciosas, porque es harto sabido que nuestro organismo en su estado normal, cuando las células se hallan en el pleno goce de su actividad vital es invulnerable, no se deja atacar por los microbios. En cambio, un anémico es un candidato á toda infección por no contar con elementos de defensa contra el microbio patógeno.

Nicolás MONTANER

### DE LOS TIEMPOS TERRIBLES

#### Las andanzas de un poeta

De vuelta Moratin á la ciudad del Turia para recogerse á la «purificación», dirigió una instancia al general Elio, exponiéndole las razones de que se creía asis-

tido para poder quedar en España, con servar su empleo y librarse del secuestro de bienes. Pero Valencio y su Capitán general eran en aquellos instantes el foco de la reacción absolutista, la tierra de promisión del bando «persa». He aquí como cuenta don Leandro su entrevista con Elio: «A cosa de una hora vino el ayudante (era el 9 de junio), y de orden suya me condujo á su casa. Allí, á presencia de más de veinte personas, me insultó en tales términos, que no sé cómo tuve resistencia y moderación para sufrirle; porque, ca etico, nunca he visto una cólera tan injusta, tan destemplada y tan feroz. No me fué lícito hablar una palabra; preguntaba y no esperaba la respuesta; cada razón suya era una amenaza, y temí algunas veces que iba á poner manos en mí.»

Envió preso á la ciudadela, con orden de que se le condujese á Barcelona, y de Barcelona á Francia, en una goleta que estaba pronto á salir. Instado por sus amigos, el vacilante escritor dirige un nuevo memorial á Elio, ofreciéndole cuantas fianzas quisiera por su libertad, rogándole que abriese una información sumaria, prometiendo probanzas de todos los requisitos exigidos por el real decreto. No quiso recibir el memorial, ni oír á nadie de los muchos que se interesaron en favor de Moratin, ni hizo caso de la propia general su mujer que se decidió á hablarle en el mismo sentido. Saltó de su reclusión el día 21, mas para ser conducido á la goleta. Con lo que menos podía contarse, á fines de junio, era con los furios del mar; y, no obstante, á las pocas horas de haberse hecho á la vela, se descompone el tiempo y se desata un verdadero huracán. La embarcación cruje, con terribles balanceos; el timón no gobierna; el riesgo de estroñarse sobre el cabo de Oropesa y los enormes peñascos que tiene en frente, dura como unos cinco días con sus noches. Este peligro, con sus insomnios y horrosas molestias, hace echar de menos los rigores del sitio de Peñíscola y la misma vida de su polvorín. Pero á la postre le da la gana al viento de ser favorable y la goleta llega á Barcelona.

Es la segunda vez que Moratin pone los pies en la ciudad condal, en la que no había estado desde 1787. Cuando desembarca, en los últimos días de junio ó primeros de julio de 1814, han pasado unos veinte y seis años desde la primera vista. Es ahora capitán general del Principado el barón de Eroles, quien recibe muy cortemente al asendereado poeta y le autoriza para permanecer libre en la ciudad con la sola obligación de presentarse diariamente al gobernador de la plaza. Dijo también que no podía, por su propia autoridad desentenderse de las disposiciones del general de Valencia, aun que no venía obligado á ejecutarlas, y que lo que procedía era escribir á la corte para que se le dejase en libertad de que dadas de irse ó de establecerse donde quisiera.

Y añade Moratin, en su carta á don Sebastián Loche, de fecha 18 de julio: «Así lo hizo dos días ha y estoy espantado con la mayor impaciencia alguna orden de Madrid que me restablezca en los derechos que me dan los decretos del Rey. Vivo en una mala posada, en una callejuela llamada *Carrer den Petritxol*; la cual posada, con asistencia, cama, luz, almuerzo, comida y cena, me cuesta tres pesetas, y de aquí podrá usted referir que como demonios fitos; percos tiempo de economías. No trato ni veo á nadie; lo más del tiempo lo paso en casa, y solo discuro arbitrios para entretenerlo; estoy recomendado á un comerciante de aquí, muy buen hombre, cerrado de mollera y en extremo servicial y obsequioso, que me dará dinero cuando se lo pida, y entre tanto me envía las *Gacetas de Madrid* y me ha dado la llave de su luneta, lo cual me proporciona tres horas de distracción todos los días en el teatro, y en verdad que no tengo otra...»

El mal humor y la habitual displicencia de Inarco se acentúan en las cartas sucesivas. Absolutamente preocupado de sus infortunios personales no comprende el trágico del momento en que llega á Barcelona; no se da cuenta del naufragio que acaban de sucumbir la prosperidad, la riqueza, la industria de los catalanes bajo una dominación extranjera de ocho años y con una guerra feroz y sin ejemplo, coronada por catástrofes y exterminios tales como el asalto de Tarragona. La confiscación de sus bienes, la retención de sus pensiones sobre las mitras de Oriado y Córdoba, la incomunicación y distancia respecto de sus familiares y allegados, su hipocondría de celibatarío viejo y protervo, todo contribuye á exacerbar su carácter descontento y regañón, su intranquilidad lingüística de castellano, su incompreensión de toda variedad local ó de costumbres, trátase de Londres ó trátase de Barcelona.

Escribiendo el arabista Conde, también fugitivo como él, le dice por aquellos días: «Yo, poco á poco, me voy instruyendo y ya sé la Santa María catalánica, que dice ni más ni menos: *Santa Maria mare de Deu, pregau per nosaltres pecadors*, etc. He llegado á aborrecer la *e* y borrarla de mi alfabeto como inútil y perjudicial, y hablo en catalán con aullido perenne que no hay más que pedir. Todo el día estoy oyendo aquello de: *Papitu; mare ving; mana, ting*. ¡Tales y tan grandes deben de haber sido mis pecados, que me han traído á este aprendizaje miserable! Bien se demuestra aquí ser el mismo autor de *El café*, el flagelador de Comella (don Euterio Crispín de Andorra) y del abate Cladera (don Hermógenes). Bien parece el mismo que en Londres, á donde ha llegado huyendo de los horrores de París, exclama, dirigiéndose á uno de sus amigos: «Si los franceses no estuvieran locos no hubiera yo venido á ver las inmortales obras de Shakespeare! Pero qué mucho que Moratin se expresara de este modo si los catalanes mismos algunos de la mayor categoría intelectual pensaban entonces como él y discurrían dentro de la

misma estrechez y medocridad de criterio?»

Pasa el tiempo y por más recuerdos é instancias que envíe á la corte el decreto de 31 de mayo es letra muerta para él. Ni viene la rehabilitación, ni cobra sus pensiones, ni se levanta el embargo de sus bienes. Vegeta en Barcelona, oscuramente. Pone el mayor cuidado en hacerse olvidar. Sus insignificantes ahorros se van mermando cada día. Renuncia, inclusive, á su nombre pomposo de escritor, y del segundo patronímico y el primer apellido como pone un nombre nuevo. Ahora ya no se llamará don Leandro Melitón Fernández de Moratin, sino don Melitón Fernández de Moratin, sino don Melitón Fernández de Elio; y con esta indicación encarga que le escriban todos. «Cuando usted quiera—dice á don María Ortiz—escriba á don Melitón Fernández, que el otro ya no está aquí. Carta tras carta comunica instrucciones á sus parientes y amigos sobre la manera de poner en orden sus cosas, pagar sus atrasos, recuperar sus libros y alguna partida suelta de dinero. Su empeño principal es deshacerse de lo poco que le queda en Madrid y Pastrana, para procurarse algún metlico. «Una sola cosa tengo decidida irrevocablemente, y es el no volver jamás á entrar por las puertas de mi lugar (Madrid) aunque viva más años que el patriarca Enoch. Semejante determinación no fué quebrantada: Moratin no volvió nunca más á la corte, falleciendo en París, como se sabe, después de muchas andanzas y vicisitudes.

Alguna vez, en sus cartas confidenciales de este tiempo (1815), habla de sus propósitos para el porvenir, así que se haya puesto en claro el asunto de su purificación como empleado que sirvió al gobierno intruso. Desearía, según se dice, establecerse en Aix de Provenza. «¡Qué viajes—añade—á Nimes, á Marsella, á Montpellier, á Aviñón, á Sila y Valclusa, donde los peñascos reptan todavía el nombre de la divina Laura! Ello no obstante se va reconciliando con Barcelona y paso á paso acaba por parecerle la ciudad más soportable de la península. «Entre tanto, mi resolución es la de no moverse de aquí, ni trocar este pueblo por ningún otro de España, si he de vivir y morir en ella. En este caso, es necesario hacer una vida oscurísima y retirada; no hablar, no escribir, no imprimir, no dar indicio alguno de mi existencia; y esto entre unas gentes las más tolerantes, las menos chismosas, las menos perseguidoras de toda la Península, donde cada cual atiende á sus negocios é intereses, y no se mezcla en los ajenos, lo cual no sucede en ninguna otra parte.»

Los paquetes y los cajoncillos de libros que alguna vez se hace enviar desde Madrid, le son facturados en esta forma: *Al Sr. Josef Sol para el Sr. Francisco Chiner, sobresaliente del Teatro de Barcelona*, lo cual da á entender que pasa buena parte de su tiempo entre los cómicos de esa compañía que hasta entonces había trabajado en Palma y que se restituyó á la península así que hubo terminado la guerra. El gracioso era Felipe Bianco, «comediant natural y filodélico», para cuyo beneficio en Barcelona compuso Moratin un lindo soneto, que figura en sus *Obras de la colección Rivadeneyra*. Así va pelechando en nuestra ciudad con su parona la ía María que llama *pefudés* á los felipinos ó ruidos; que se levanta tarde y guisa á deshora porque tiene *turpasa de nitris*, según le explica á nuestro arcade. «Hago fiestas á mi perra,—escribe otro día,—me siento á coger el fresco en un balcón que tiene debajo varios jardincillos con naranjos, limones, peras,—salgo por la tarde; paseo las calles don Raurich, don Petritxol, dels Escudillers, del Carrer Ample y el Carrer Nou; doy vuelta á la muralla, veo las navicillas del mar, bebo cerveza ó naranjada, dan las siete y media, entro en el teatro, saco mi llavecita, abro mi luneta, y allí me clavo hasta las diez.»

Miguel S. OLIVER

(De La Vanguardia)

## PALMA

La Benemérita del puerto de Santaña da cuenta de haber denunciado al Alcalde de la misma al dueño de un establecimiento de bebidas, por infracción á las disposiciones dictadas por aquella autoridad.

En la mañana de ayer, un individuo que estaba ocupado en el arreglo de un motor se le escapó de las manos una de las piezas de aquel magullándole el pie derecho.

En bastante mal estado fué trasladado á la casa de socorro donde fué curado.

El señor Presidente de esta Audiencia, cita, llama y emplaza á Vicente Torres Tur para que en el plazo de 15 días se presente en esta Audiencia, al objeto de señalar nuevo día para la vista de la causa que se le sigue por atentado á un agente de la autoridad.

En Algaide, la guardia civil sorprendió á un individuo que estaba cazando con reclamo, denunciándolo con tal motivo á la autoridad competente.

En la Secretaría del Ayuntamiento se halla expuesto al público á efectos de reclamación el expediente instruido con motivo de la solicitud presentada por don Andrés Bestard, para instalar un motor de dos caballos de fuerza en su taller de abanistería de la calle letra O. del Ensanche.

Ayer tarde á causa del fuerte vien-

to que reinaba, suspendieron sus salidas los vapores correos.

El *Miramar*, que debía salir para Barcelona, hasta esta tarde á la misma hora de itinerario.

El *Ciudadela*, para el mismo punto de su nombre, hasta esta madrugada.

Autorizada por la Junta Directiva de la Sociedad «La Protectora» se celebrará en los salones de esta el próximo lunes día 8 del actual una gran velada en la que hará su presentación la «Sección Coral» de la misma y al efecto han dado ya principio los trabajos de organización que con verdadero entusiasmo ha tomado á su cargo una numerosa comisión de señores coristas.

Con motivo del Congreso Agrícola que ha de celebrarse en Ibiza saldrá de Barcelona un vapor en viaje extraordinario:

Saldrá día 25 de Mayo á las 4 de la tarde de Barcelona para Ibiza en donde permanecerá hasta el día 29 á las 10 de la noche que zarpará para Palma de cuyo puerto saldrá para el de Barcelona el día 31, también á las 10 de la noche.

Los precios que se han fijado para este viaje son 75 ptas. en primera; 55 en segunda y 35 en tercera.

El vapor «Bellver», fué portador ayer de Alicante, de dos mil, doscientas treinta y tres, reses lanaras.

También en Formentera se quejan aquellos labradores de la falta absoluta de lluvias que ha echado á perder las cosechas.

Escasa tanto tan importante elemento que si Dios no lo remedia dentro de breves días no quedará siquiera para atender á las perentorias necesidades de la vida.

Don Ignacio Figuerola, dueño de los almacenes de San José, nos participa que en el sorteo verificado ayer de los días hábiles del próximo pasado mes de marzo, ha correspondido al día 7.

Han sido denunciados al Juzgado dos jóvenes presuntos autores de haber agredido á un compañero produciéndole una contusión en la nariz.

El cabo de la guardia municipal señor Carbonell, devolvió ayer á su dueño un monedero con ocho pesetas en metálico que esta había dejado sobre el mostrador de uno de los puestos de venta de la feria de Ramos.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Pou se reunió ayer el Ayuntamiento de esta ciudad asistiendo los siguientes señores Concejales.

Conservadores.—Señores Brondo, Salas, Dezcallar, Suau, Servera, Villalonga y Olivar, Bibiloni, Font y Peñs, Llull, Planas, Riera, Font y Arbos y Carbonell.

Liberales.—Señores Alemany, Gimenez, Tous, Perez, Llabrés, Jaume y Rover.

Republicanos.—Señores Obrador, Cirer, Trián y Villalonga Esbranch.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Seguidamente se dió cuenta del dictamen de los señores Síndicos proponiendo que el Ayuntamiento se persone en el pleito que contra él ha interpuesto el contratista del arbitrio sobre los vinos don Antonio Serra.

A propuesta del señor Suau se acordó nombrar al Abogado don José Socías para que represente al Ayuntamiento en este asunto.

El Secretario dió lectura á la siguiente carta recibida del Mayorazgo de Palacio señor Marqués de Torrecillas:

«Excmo. Sr.: S. M. el Rey (que Dios guarde) á quien he tenido el honor de dar cuenta de la respetuosa exposición que V. E. le dirige, como Presidente y representante del Ayuntamiento de esa Capital, solicitando el Real apoyo para erigir un monumento que perpetue la memoria del gran Rey don Jaime I el Conquistador, de esas preciadas islas, me ordena decir á V. E. que se ha enterado de cuanto tan zeloso como patrióticamente le manifiesta, pero que no puede ocultar su sentimiento por haber sabido la demolición de la antigua puerta por donde entró el heroico Monarca victorioso.—Dios guarde etc.—Marques de Torrecillas.»

El señor Alcalde dijo á continuación: «Quien como yo en el Gobierno civil y en la Junta de monumentos, personalmente como Alcalde y como representante del Ayuntamiento, fui el primero en protestar, antipatrióticamente á los deseos de la corporación puestos de manifiesto en la sesión que por unanimidad acordó protestar del atentado y hacerse constar en acta. Es pues para mí y



# TELEGRAMAS

## MANIFESTACIONES DE CANALEJAS

Madrid 1 a las 18  
Nuevo gobernador de Madrid.—No hay desavenencias en la cuestión de Marruecos.—Entre vista con Silvestre y Jordana.—Motivos del cierre del Parlamento

El señor Canalejas nos dijo, a los periodistas, que ha sido firmado el Real decreto nombrando gobernador civil de Madrid al señor Alonso Castriello.

Ha desmentido después que existan desavenencias entre él y el señor García Prieto, respecto al modo de apreciar el problema marroquí, añadiendo que es inexacto que abandonó el ministerio, sino que ambos saldrán juntos del ministerio.

Nunca, dijo, hemos estado en desacuerdo y ambos nos declaramos responsables de las negociaciones con Francia respecto a las cuales hubo siempre plena conformidad entre nosotros.

Una Comisión de mineros asturianos ha llegado a esta Corte, y yo creo, dijo el señor Canalejas, que habrá arreglo entre patronos y obreros.

El martes marchará a Sevilla el señor Canalejas, y regresará el sábado, según nos ha manifestado; pero antes hablará con el coronel Fernández Silvestre jefe de las fuerzas de Alcazar y con el general Jordana sobre cosas de Marruecos.

Nos dijo el señor Canalejas que el marqués de Villarrutia embajador de España en Londres, viene a pasar las vacaciones en esta Corte.

Además nos manifestó que el Embajador de Francia M. Geoffroy y su esposa marchan a Sevilla con motivo de las fiestas de Semana Santa.

Tanto Francia, como Inglaterra y nosotros, deseamos pronto el término de las negociaciones sobre Marruecos.

Respecto a las sesiones de Cortes, el señor Canalejas se expresó en los siguientes términos: «yo deseo volver pronto al Parlamento y si está cerrado es por temer a que no ocurra alguna indiscreción respecto al curso de las negociaciones con Francia.»

## POLITICA

Madrid 1 a las 24  
García Prieto en Palacio.—La marcha de las negociaciones.—Otras conferencias

El ministro de Estado señor García Prieto estuvo anoche en Palacio durante dos horas.

Se dice que entró a S. M. el Rey de la marcha de las negociaciones franco-españolas.

El señor García Prieto ha conferenciado con el coronel jefe de las fuerzas de Larache, señor Fernández Silvestre.

Más tarde conferenció con el Embajador de Inglaterra.

Propaganda política por el señor Lacierva

El exministro conservador señor Lacierva, comenzará en breve su anunciada campaña de propaganda política.

Empezará en Sevilla siguiendo por las capitales de la región andaluza.

Sobre las obligaciones de Fomento  
Un exministro, ha dicho en los pasillos del Congreso, que de los datos pedidos por el señor Navarro Reverter al Ministerio de Fomento, resulta que se elevan a doscientos millones de pesetas las obligaciones comprometidas por dicho ministerio.

Esta versión se considera exageradísima.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 31 a las 24  
Acción comercial en Africa

La sociedad Hispano-Americana «Crédito y Fomento» ha comprado el vapor *Viscaya* y en los terrenos que posee en Alcazarquivir construirá un fondex, y una barriada con un casino un edificio para Gobierno Militar y otros para distintas industrias.

Pruebas de un nuevo cable terminadas

Terminadas las pruebas del nuevo cable de Alhucemas han marchado a Melilla los jefes de telégrafos señores Brunet y Mirat y el oficial señor Martínez.

También ha marchado a Melilla el comandante don Cumplido Padilla.

Salida del Coronel Silvestre para Madrid

Dicen desde Cádiz que en el expreso de hoy han salido para Madrid el coronel señor Fernández Silvestre y el capitán de policía señor Potoxi.

El señor Fernández Silvestre ha dicho que la salud de los moros de Larache y Alcazar es excelente.

Ha añadido que dichos moros son adictísimos a España.

Llegada del contralmirante señor Monterola

Ha llegado a Cádiz el crucero *Princesa de Asturias* conduciendo al contralmirante señor Monterola que trae pliegos del general Aldave.

Ha dicho que el Mizian esperaba refuerzos pues la mayoría de los heridos moros del último combate han fallecido a causa de las deficiencias en las curas.

Madrid 1 a las 18

El Gobierno y el general Aldave

El diario «El Imparcial» dice que se ha confirmado que en el Consejo de antanoche se enteraron los ministros de la carta-contestación del capitán general de Melilla, refiriendo los últimos encuentros e indicando los propósitos que abrigaba.

Dice «El Imparcial» que se pensó en llamar al general Aldave a Madrid para que ampliara el informe epistolar que envió al Gobierno, habiéndose desistido de ello para que no se supusiera que el viaje del general tenía otro alcance.

México a Melilla

Marcha a Melilla el médico mayor de Sanidad militar don Luis Ledesma.

Madrid 1 a las 24

Nueva visita de los comisionados de las Academias

Comunican de Melilla que en las primeras horas de la mañana de hoy ha salido para Ras-Medua al objeto de continuar la visita a las posiciones, los comisionados de la Academia de Infantería.

El general Ramos les obsesó con una comida.

Por la noche regresarán a la plaza.

Visita de inspección.—Tranquilidad

Otro despacho de Melilla da cuenta de que el coronel señor Contado, jefe de la Oficina Central indígena, acompañado del capitán España, ha marchado a Zeluan, Zaio y Cabo de Agua para inspeccionar las oficinas dependientes de la espresada oficina.

Añade el despacho que reina completa tranquilidad en las avanzadas.

Moros heridos

Se sabe por confidencia que el moro importante Bu-Kabil, hermano de Hach-Amar resultó gravemente herido en el último tiroteo.

También resultaron heridos los moros Garabi, Ulad, Fethena y Sulcal.

## COTIZACIONES

Madrid 1 a las 18

Interior contado.	84'60
Interior fin de mes.	84'70
Amortizable, 5 p. g.	101'35
Amortizable nuevo.	00'00
Banco de España.	450'00
Compañía Tabacalera.	284'00
Francos.	7'55
Libras.	27'13
Exterior.	95'50

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 31 a las 24

Canalejas en el teatro

El Presidente del Consejo señor Canalejas pasó la tarde en el teatro con su esposa e hijos.

Fallecimiento

En un pueblo de la provincia de Toledo, ha fallecido hoy el exministro liberal don Alfonso González.

El finado gozaba de muchas simpatías por lo que su muerte ha sido muy sentida.

Recepción de un nuevo académico.

—Discurso notable.—Contestación del señor Aramburo  
La Academia de ciencias Morales y Políticas ha celebrado hoy sesión pública para dar posesión al nuevo académico de número don Rafael Urens.

Ha pronunciado un discurso notable sobre el antiguo derecho español.

Dedicó un sentido elogio a su antecesor señor Sales Ferrer.

Analizó los antiguos fueros de Teruel y Cuenca.

Le contestó en nombre de la Academia el señor Aramburo pronunciando un notable discurso, elogian do los méritos del académico entrante.

Fallecimiento de un general

Ha fallecido tras de larga dolencia el general de división señor Fernández Terán muy querido de sus compañeros.

El entierro se verificará a las once de la mañana tributando al cadáver los honores de ordenanza.

Méjico está casi todo tranquilo

Hablando esta tarde con el Secretario de la Legación de Méjico, nos ha afirmado que casi toda la república mejicana se halla tranquila.

Ascensos

En el mes de Abril ascenderán seis tenientes coroneles, veinte comandantes, veintiseis capitanes y veinticinco tenientes.

De la escala de reserva ascienden un comandante, dos capitanes y cuatro tenientes.

El viejo del Rey a Sevilla.—Las cofradías en Sevilla

Un despacho de Sevilla da cuenta de que S. M. el Rey es esperado en dicha capital en la segunda quincena de Abril.

Añade el despacho que han empezado con gran brillantez las cofradías de Semana Santa.

Banquete.—Llegada de turistas

En Sevilla ha sido banquetado don Agapito Soron.

Han llegado a dicha capital procedente de Madrid el Presidente de la Sociedad Económica señor Aramburo, el Senador señor Carranza y el Arquitecto señor Ramero.

Nuevo académico de la Academia Hispano-Americana

Comunican de Cádiz que en los salones de la Diputación ha celebrado sesión la Academia Hispano-Americana de Ciencias y Artes, para recibir al nuevo académico, jefe de Obras públicas don Enrique Martínez.

Madrid 1 a las 18

Luque a Toledo

El ministro de la Guerra, general Luque, pasará un mes en Toledo para reponerse de su salud.

Entierro de Alfonso González

Se ha verificado el entierro del exministro don Alfonso González Santamaría; asistiendo el señor Canalejas, varios ministros, personalidades del partido liberal y muchos diputados y senadores.

Firma regia

El ministro de la Guerra ha sometido a la regia firma los siguientes decretos:

Proponiendo al teniente coronel de ingenieros don Francisco Díaz para la Cruz roja del Mérito militar por servicios prestados en la campaña de Melilla.

Para igual distinción al comisario de guerra don Manuel Caballero; al capitán de infantería don Enrique Osses y al segundo teniente de infantería don Manuel Escribano.

Se concede el empleo de segundo teniente de infantería al sargento de Melilla don Juan Corredor muerto en el combate del día 2 de Enero último.

Nombramientos de Gracia y Justicia  
Han sido nombrados presidente de la Audiencia de Badajoz don Manuel Toledano.

Trasladando a la Audiencia de la Coruña al magistrado don Francisco de Aguilera y magistrado de la de Pamplona a don Manuel Alonso.

Nombrando para la dignidad de arcediano de la catedral de Burgos a don Alejandro Saldeña actual arcediano de Zamora.

Dean de la catedral de Tarragona a don Ramón Prieto actual Deán de Teruel.

Arcediano de la catedral de Madrid a don José Rodríguez del Valle.

Cumplimentando al Rey

Han cumplimentando a S. M. el Rey el general Alfau, el marqués de Pico Velasco, el conde de Aguilar, el marqués de Inestillas, el vicealmirante Estrani y muchos jefes y oficiales.

Estado de recaudación

Los derechos reales durante el mes de Marzo han aumentado en 789.661'90, sobre lo recaudado por dicho concepto en igual mes del año último.

Los mismos derechos han aumentado durante los tres últimos meses de este año en 1.740.000 pesetas.

Felicitación al ministro de Hacienda

El Centro Comercial Hispano-marroquí, ha telegrafiado al señor Navarro Reverter, felicitándole por su decreto estableciendo en Melilla las oficinas de Pagaduría e Intervención de Hacienda.

El catastro

El ministro de Hacienda se ocupa estos días en la confección del Catastro.

La «Gaceta».—La provisión de la Dirección de Sanidad de Ibiza

La *Gaceta* de hoy publica el decreto nombrando [a don José Chavas delegado del Gobierno español] en la décima conferencia internacional de la tuberculosis que se celebrará en Roma del 10 al 14 del corriente mes.

Convocado el curso para la provisión de plazas de directores médicos de las estaciones sanitarias de los puertos de Castrovdiales, Denia e Ibiza.

Además inserta dicho diario oficial una relación de cargamentos de trigo y demás cereales procedentes del Extranjero, despachados en las aduanas de la península y Baleares durante el mes de febrero del año actual.

Madrid 1 a las 24

Un diputado agredido

El diputado republicano señor Lamaña ha sido agredido al bajar de un tranvía en la calle de Hortaleza por el diputado provincial don Arturo Soria.

El señor Lamaña repelió la inopinada agresión.

El incidente obedece a haber sido el señor Lamaña juez en un tribunal de honor para juzgar la conducta del señor Soria.

Ambos han sido conducidos a la Comisaría del distrito, siendo puestos en libertad después de declarar.

Disposiciones de Guerra

El *Diario Oficial* del ministerio de la Guerra publicará mañana una Real orden disponiendo que para los efectos del municionamiento se consideren como oficiales de cuerpo armado, los jefes y oficiales de Artillería que presten servicio en los parques.

Publicará igualmente otra disposición ordenando que los segundos tenientes de la escala de Reserva ascendidos ultimamente pasen a situación de excedencia.

Además publicará la propuesta reglamentaria de ascensos de los oficiales y sargentos de Carabineros.

Petición de los subalternos

Esta tarde el señor Navarro Reverter ha recibido en su despacho del ministerio una Comisión de subalternos quienes le han pedido que se les cuente los años de servicio para los efectos de los derechos pasivos y que el retiro forzoso sea a los 65 años.

El ministro les ha ofrecido estudiar el asunto.

De viaje

En el expreso de Andalucía ha marchado hoy a Málaga el señor Armiañan.

Visita al señor Navarro Reverter.—Una petición

Una comisión de la Cámara de la Propiedad Urbana, presidida por el señor Conde de Peñalver, ha visitado al ministro de Hacienda señor Navarro Reverter para pedirle que se rebajasen del producto íntegro de los edificios destinados a viviendas los gastos de suministro.

Se nombró un tribunal para estudiar las reclamaciones y determinar las que hubiera alteración en el producto.

El ministro estudiará el asunto.

Huelga en Salamanca

Comunican de Salamanca que por diferencias surgidas entre patronos y obreros se han declarado en huelga los obreros del ramo de construcciones.

Para solucionar el conflicto se reunirá la Junta local de Reformas sociales.

Comentarios a una Real orden

Continúan los comentarios a la Real orden publicada por el ministro de Fomento señor Villanueva contra la dualidad de destinos.

El Centenario de las Cortes de Cádiz.—Reunión

Se ha reunido en el Congreso la Comisión directora de la Junta del Centenario de las Cortes de Cádiz, para comenzar el programa de los festejos que han de celebrarse.

La huelga de tipógrafos en Valencia.

—Próxima reunión

Un telegrama de Valencia da cuenta de que los patronos tipógrafos han participado al señor Gobernador que la huelga continúa sin novedad.

Añade que el número de obreros en huelga asciende a 450.

Probablemente se reunirán mañana por la tarde para tomar acuerdos.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 1 a las 23

No se han suspendido las negociaciones franco españolas

Paris.—Le *Matin* niega que se hayan suspendido las negociaciones con España sobre Marruecos, como también la del destino de M. Geoffroy a otra embajada.

Dice que M. Geoffroy reanudará las negociaciones con el señor García Prieto, partiendo de las últimas proposiciones hechas por Francia.

La prensa inglesa y el protectorado francés en Marruecos

Londres.—La prensa comenta la forma como Francia ha implantado su protectorado en Marruecos.

Hace notar que no se han celebrado en Fez, ni por los adictos al Sultán, los festejos que anunciaban los franceses que se harían para solemnizar la firma del protectorado.

La huelga minera virtualmente terminada

Londres.—Considérase terminada virtualmente la huelga minera, pues el *referendum* que se está celebrando se presenta muy favorable a la vuelta al trabajo.

Los obreros se dan por satisfechos con haber obtenido que el Parlamento votase la ley del salario mínimo.

Además muchos de los obreros estaban en situación apuradísima. Por fin hace creer virtualmente terminada la huelga el que aumenta el número de los obreros que reanudan el trabajo en las minas.

Colisión entre estudiantes y obreros

Lisboa.—Dicen de Braganza que hubo una colisión entre estudiantes y un grupo de obreros.

A consecuencia de la refriega resultaron varios heridos. Debieron de acudir las tropas para restablecer el orden.

El telegrama no dice el motivo de la colisión.

Periódico suspendido.—Gobernador que dimitió

Lisboa.—El Gobierno ha suspendido la publicación del diario *Oporto*.

El Gobernador creyendo invadida su jurisdicción ha presentado la dimisión de su cargo.

El Gobierno no se la ha admitido.

Presos que quieren huir

Lisboa.—En la cárcel de Limeiro 120 presos por motivos políticos trataron de huir.

Los soldados que custodiaban la prisión lo impidieron haciendo armas contra ellos.

¿Cavoy, es ó no culpable?

Paris.—Después de haberse señalado al anarquista Cavoy como director de la cuadrilla de bandidos que asaltaron un automóvil y robaron la sociedad del Crédito de Chantilly, ahora, M. Guichard jefe de la policía parisien dice que duda mucho de la culpabilidad de dicho detenido.

Coméntase esta inseguridad de la policía francesa.

La revolución en Méjico.—La intervención de los Estados Unidos

New York.—El Gobierno de Méjico ha suspendido la publicación del diario *El Herald*.

También ha apercibido a otros dos diarios.

El Gobierno yankee en vista de las noticias de la anarquía reinante en aquella república ha enviado dos acorazados y un crucero a Nueva Orleans con orden de estar preparados para marchar a Méjico.

senté condiciones de paz aceptables para Turquía.

Italianos a ocupar islas de los turcos

Malta.—Telegrafan de Trípoli que un convoy de veinte buques entre vapores y veleros, cargados todos de carbón y de víveres de boca y guerra han salido con dirección al puerto de Pomba, que será convertido en base de las operaciones navales de Italia contra todas las islas que rodean el golfo y que serán ocupadas por los italianos.

Los italianos van a atacar la isla de Lemos

Salónica.—Se ha recibido un telegrama de la isla de Lemos que dice que la flota italiana está a la vista de la isla y que sus maniobras parecen indicar que preparan un desembarco.

Añade el telegrama que los turcos están preparados para la defensa.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 1 a las 22

El asunto de la secuestradora.—Niñas que declaran.—Reconocimiento a la secuestradora.—Impresión.—Sobre un dictamen

Esta mañana han comparecido ante el juez que entiende en la causa de la secuestradora las niñas María García y Emilia Pérez, cuyos padres se presentaron ayer ante dicho funcionario relatando el suceso ocurrido en 1907 en la calle de Girona de esta ciudad, de que ayer di cuenta.

Ambas han confirmado que en la indicada fecha estando jugando en la calle, una mujer trató de llevarse a viva fuerza.

Esta tarde han sido llevadas a la cárcel de mujeres disponiendo el juez que ante ellas formaran las presas, en rueda.

Emilia no ha reconocido a nadie, pues dice que cuando logró escapar de la mujer que la había cogido, huyó sin fijarse en ella.

María García, en cambio, que tiene 13 años, ha reconocido sin vacilar a Enriqueta Martí.

Se ha repetido la operación cinco veces, dando siempre idéntico resultado.

Enriqueta al ver que la niña la acusaba con insistencia le ha dicho: Mira que lo que dices me costará mucho tiempo de cárcel.

A lo que ha contestado María: Solo digo la verdad.

El resultado de la tal diligencia ha causado, al conocerse, gran impresión.

Se me dice que el Laboratorio ha dictaminado acerca de las manchas que aparecen en las ropas de niño halladas en el domicilio de Enriqueta.

Añádeseme que el primitivo dictamen afirmando que eran de sangre humana era debido a un médico que sufre alcoholismo habitual.

Sujeto sospechoso.—¿Curanderismo?

Esta madrugada cerca del Cementerio nuevo un guardia municipal ha sorprendido a un individuo sospechoso que se ha dado a la fuga, el guardia ha hecho contra él varios disparos sin que por esto haya logrado que se detuviera.

En su huida ha abandonado un saco que contenía un cráneo y otros huesos.

Supónese que los destinaba a prácticas de curanderismo.

Embarque de la excursión balear

En el vapor correo de esa han embarcado esta tarde el catedrático de la Universidad Central don Odon de Buen y 50 estudiantes que forman la excursión escolar por el organizada.

Festival de la colonia balear

Los círculos mallorquín, menorquín y la colonia ibicenca de esta, preparan para fin del corriente mes de Abril un festival de carácter benéfico.

Dicho festival se celebrará en el Parque Güell consistiendo uno de los principales números del programa en bailes propios de las Baleares, a cuyo fin vendrán parejas e instrumentos de las islas.

Gestionárase además que los vapores concedan rebajas de precios.

El tiempo

</

# MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual, bisterismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## PRODUCTOS COOPER para la Agricultura y Ganadería

**Fluidos VI. y VII.**—Da inmejorables resultados, en el tratamiento de el Poll-Roig, Serpeta y Negrilla del naranjo, y contra el Pulgón negro, Pulgón lanigero, Pulgón verde y cotonet del almendro. Arañuela del peral y tigre del manzano

**Caldo Cooper.**—Contra los pulgones de las habas y enfermedades criptogámicas de la viña Oidium y Mildew.

**Apterite.**—Poderosísimo fumigante contra los insectos del suelo.

**Bombas pulverizadoras Cooper.**—Última creación

**Bombas pulverizadoras de Mochila Cooper.**—Para las viñas y habas.

**Antizón.**—Contra el tizón de los cereales.

**Maquinaria Agrícola Cooper.**—Para la agricultura

Para precios y demás detalles, dirigirse á Don Felipe Saggese y Hermano, San Miguel, 123, representantes exclusivos de la casa Cooper en estas Islas, en los mencionados productos.

**Fluido Cooper.**—Único remedio contra la gonorrea, desinfección general y tratamiento local, contra los parásitos y enfermedades de la piel de los ganados.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de pelo.

**Máquinas esquiladoras Cooper.**—Para ganado de lana.

**Sementales ingleses Cooper.**

Para precios y demás detalles dirigirse al representante exclusivo en estas Islas Don Lorenzo Riera, Insular Veterinario.



## Boca sana Dientes blancos

Se tienen siempre usando los DENTÍFRICOS HIGEA

Frasco de elixir para 60 usos 1'25 ptas.—Frasco para 120 usos 2 ptas.

Caja de polvos dentífricos 1 pta.—Tubo de Crema dentífrica 1 pta.

Venta en Perfumerías, Droguerías y Farmacias.—Depósito general, J. L. Nadal, Constitución, 33, (Borne).—Palma de Mallorca

### Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bótoxas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil á precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carrusjes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2'50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurante de Porto Cristo y se garantiza la economía y el esmero.



### Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores  
SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

### PALMA-CANARIAS

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, S. Fil y Mogador.  
Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARÍTIMA, admitirá y despachará en conocimiento directos á fer fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife.  
Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife  
Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 22, (bajos).



### Glaxo

Idéntico á la mejor leche materna

Marevillosa para criar y ayudar á criar niños y para alimentar ancianos, convalecientes y enfermos, especialmente los del estómago é intestinos. Pídase en farmacias, droguerías y ultramarinos.

Manda muestras á los señores médicos y folletos á quien los pida á Don Alfredo Bonet, San Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representante del GLAXO, en las Baleares.

**Por retirarse** del negocio: se desea alquilar casa, café ó vender los muebles, situado calle de Alfonso XIII, núm. 35, (Terreno). Informarán en la misma.

**Nodrizas** de 23 años de edad y leche de 13 me es, desea encontrar criatu á para lactar en su casa del Pont d'Inca. Dirigirse á Jaime Norat, calle Riera, en el mismo pueblo

**Piedra caliza** para zócalos de fachada. La hay en gran cantidad y á precios económicos, calle de la Concepción, 110 y 112

**Piano** en inmejorable estado se desea vender. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

**Para específicos y Aguas minerales**  
Droguería de Vda. de José Juan.



### LLOYD SABAUDO

El día 18 de Abril, saldrá de Barcelona directo para

### BUENOS AIRES

realizando la travesía en QUINCE DIAS.  
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de pasaje. Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos  
Tercera Clase  
Berminterios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

El día 16 de Mayo, saldrá para el mismo punto el vapor  
TOMASO DI SAVOIA

Para informes en Palma: calle de Mar, 49 1.º.

### THE ALPINO

Laxante depurativo, poderoso antiséptico gastro intestinal. Curación pronta y radical del estreñimiento, gástricas, tífus, sarampión, apendicitis, pulmonía y demás enfermedades de carácter infeccioso. Es la salvación de los niños, previene y cura la mayor parte de sus dolencias.  
De venta Hijos de Pablo Coll y principales Farmacias y Droguerías.

### LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre  
BARCELONA Y BUENOS AIRES  
VIAJES EXTRAORDINARIOS y especial para pasajeros de 3.ª clase con amplios camarotes, grandes comedores con mesas, departamento para Sras. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

Próximas salidas  
INDIANA, 26 Marzo. | GORDOVA, 24 Abril  
P. MAVALDA, 4 Abril | INDIANA, 10 Mayo

Verdadera cocina española  
Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse á las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).



Podrá usted pagar más, pero no comprará mejor máquina de escribir.—Acción fácil y positiva.—Escritura visible.—Copias al carbón.—Buen trabajo.—Alimentación perfecta  
**PRECIO 150 PTAS.**  
Agente general en Palma: Miguel Ordinas, (Jardín de la Reina) Esquina Pelaires.—Se necesitan corredores.

### Navigazione Generale Italiana y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona  
RE VITTORIO, 21 Marzo. | ITALIA, 16 Abril  
ARGENTINA, 24 Marzo. | UMBERTO, 23 Abril.  
REGINA ELENA, 11 Abril. | BRASILE, 27 Abril.

### COQUINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores, con mesa, etc.  
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM y RULLAN, Plaza de la Libertad, 2, (frente al Borne), Palma.

### LA ONZA DE ORO

Calle Estade, 9 y Plaza Palou y Coll, (Banch de S' Oli)  
Grandes existencias de ropas del país y extranjeros á precios nunca vistos. Tules, puntillas, estores, tul, refajos, camisas de señora y caballero, sábanas y pañuelos, TODO DE SALDO.  
GRANDES EXISTENCIAS DE TROZOS DE TODAS CLASES

**VENTA DE UNA CASA**  
En Son Roca de la Vileta, hay una que se vende en buenas condiciones, tanto á plazos como al contado, tiene agua, jardín y cochera. Para informes, calle de la Unión, 53, 2.º

**LINEA PINILLOS**  
Vapores directos de este puerto para los de las Antillas.  
Para Canarias, Pto de Rco Santo Domingo, Habana, Guantamo, Santiago de Cuba, Manzanillo y Cienfuegos, saldrá de Palma el día 5 de Abril, el vapor

**CONDE WIFREDO**  
Admite carga y pasaje para dichos puntos.  
Para carga, pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. PLANAS Y PIZA Y C.ª, S.ª C.ª, Juan, 20, Palma.

### AGUA DE ROCALLAURA

La más rica del mundo en estroncio y litina. Actúa radicalmente la Albuginuria, Dispepsia, Mal de piedra, Reumatismo y gota, es una arma poderosa para prevenir y combatir enfermedades infecciosas.  
Depósito general CENTRO FARMACÉUTICO.  
Pídase en las farmacias.

**NICOLAS TICCOLI DENTISTA**  
Dentaduras, orificaciones y empastes.  
Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 10

### Servicios de la Compañía Transatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 Abril, el vapor	Satruestegui	para	Montevideo y Buenos Aires.
El 10 " "	Legazpi	para	Puerto Rico, San Juan, Veracruz y Pto. Limón y Colón.
El 2 " "	C. de Oádiz	para	Fernando de Noronha, Natal, Rio de Janeiro y otros.
El 25 Marzo " "	Monserrat	para	New York, Habana, Veracruz y Pto. Méjico.
El 27 " "	Alicante	para	Génova, Pto. de Suez, Colombo, Singapore, Hong Kong y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Jaime M. Granada, S.ª C.ª, y Antonio Maurá, núm. 4.

### GASMOTOREN-FABRIK DEUTZ

Compañía anónima de los legítimos Motores Deutz. Unica casa constructora de los LEGÍTIMOS MOTORES DEUTZ.

Gasógeno DEUTZ para Gas pobre. Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente á la construcción de motores y aparatos de gas.  
Sin CALDERA y sin GASOMETRO. La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.  
Gastos de combustible 1 á 3 céntimos por caballo hora.  
Para toda clase de informes: Tous Hermanos, Bosch, 22, Palma.